



Granma anuncia su delegación a los Panamericanos



Por LEONARDO LEYVA PANEQUE
Foto ERIC ESPADA/getty images

Un total de 14 atletas de Granma, en nueve deportes, intervendrán en los XIX Juegos Panamericanos Santiago 2023, a partir del próximo día 20 y hasta el 5 de noviembre, en la capital de Chile.

Encabeza el grupo, la mejor ciclista cubana de la actualidad, Arlenis Sierra Cañadilla, quien buscará reeditar el desempeño de la cita anterior (Lima 2019), cuando consiguió su segundo título en la ruta femenina.

Al igual que la manzanillera, otras seis competidoras repiten en una cita multideportiva del continente: Gleydis Reyes González (C), de balonmano; Gretel Adelaida Mendoza Ramírez (Y), de gimnasia rítmica; Yilian Angelina Tornés Vargas (J) y Yilian Rondón Velázquez (M), de softbol; junto a Aliannis Ramírez White (B) y Madonnis Surisbel Chávez Peña (M), de polo acuático.

También regresa a las lides cuatrienales, el niqueroño Roel Santos Martínez, único beisbolista de la provincia que hizo el grado con la selección nacional, el aporte más discreto de los últimos años.

Completan la embajada de casa, los balonmanistas Odalys Escalona Iglesias (G) y Frank Enrique Cordiés Castillo (B), la pentatleta Delmis Dalia Pérez Guevara (N), el remero Luis José León Pulgar (BM) y la

sofbolista Leannleys Zayas Pérez (Y) y Talía de Jesús Joa Fernández (B), de natación artística.

Solo ocho de los 13 municipios granmenses tributaron a la delegación cubana. Bayamo y Manzanillo con tres son los de mayor contribución; Yara y Niquero incluyeron a dos; mientras, Campechuela, Guisa, Jiguaní y Bartolomé Masó aportaron uno.

La provincia participó con 26 atletas en la urbe peruana, donde alcanzaron siete medallas (1-1-5), botín distante de la mejor actuación histórica, que se remonta a la versión de Santo Domingo 2003.

En la capital dominicana destacan aún las seis coronas, la cifra más alta en la historia de estas lides para el deporte granmense, además de redondear 13 metales en total (6-5-2), aunque en Guadalajara 2011 se registró el mayor número de premios, con 14, pero solo cuatro títulos.

DIRECTIVOS DEL INDER PRONOSTICAN ALREDEDOR DE 20 TÍTULOS

La Mayor de las Antillas inscribió finalmente 365 atletas (189 mujeres y 176 hombres), para incursionar en 38 de las



60 disciplinas deportivas y en 227 de las 425 pruebas incluidas en el programa, según una nota de Jit.

De acuerdo con los análisis, los cubanos deben alcanzar alrededor de 20 preseas de oro (de 18 a 22), lo que implicaría un retroceso con relación a Lima 2019, cuando consiguieron 33 metales de ese color y 98 en total, para ubicarse en el quinto lugar por países, relegando a Argentina (32 y 101) y a Colombia (28 y 84) al sexto y séptimo puestos.

Directivos del Inder argumentan que, entre otros factores, inciden las deserciones y la salida de varios atletas que tenían compromisos con el medallero, incluyendo los títulos, a tal punto que, entre 2022 y lo que va de año, casi 200 miembros de los equipos nacionales causaron baja por una razón u otra.

La justa chilena cobra mayor importancia porque 18 deportes otorgarán boletos directos a los Juegos Olímpicos de París 2024.

Cuatro "monstruos" y otros que quieren ser

Por OSVIEL CASTRO MEDEL
Foto IBRAHÍN SÁNCHEZ CARRILLO

El próximo martes 17, si no surgen imponderables de último momento, arrancará la 46 edición de la Serie provincial de Béisbol (SPB), un certamen estrenado en 1977 y que, increíblemente, solo ha tenido cuatro monarcas a lo largo de estos años.

De los monarcas, Bayamo ha sido el más exitoso, nada menos que con 20 coronas; es decir, se ha llevado el oro en el 44,4 por ciento de los torneos disputados, según las valiosas estadísticas de Nelson Frías Pérez.

Precisamente los de la capital provincial ganaron el cetro en la primera versión de estas lides, liderados por el desaparecido mentor Rafael Ramos, conocido como Papalote, quien repitió en 1978.

El legendario entrenador, quien fue coach y delegado de varios equipos de Granma en la Serie Nacional, alcanzó otro campeonato (1980). Por eso y más su nombre nunca debe ser olvidado. Pero su biografía todavía no ha sido subida a la enciclopedia cubana **Ecured**.

Otro bayamés del que deberíamos hablar más es Ramón Rodríguez, máximo ganador como timonel en nuestra provincia. Con ¡11 títulos! lidera ampliamente la lista de directores vencedores y suma también en su aval tres medallas de plata.

Campechuela -vigente rey de la SPB de la mano de Víctor Pérez-, ostenta 10 gallardetes y este año intentará seguir ampliando su ancho palmarés. A su favor debemos decir que, cuando la serie se dividía en dos zonas, tenía que batirse a brazo partido con Yara para poder clasificar por el Guacanayabo, una resistencia que durante años -después de la merma de Jiguaní- no encontró Bayamo en el Cauto.



Campechuela ganó en 2022 en terrenos de Buey Arriba, equipo que estuvo a muy poco de alcanzar el título

El primer campechuelero en guiar a los suyos al trono fue Emilio Vargas, conocido como el Indio de San Ramón (1933-2000), otrora excelente pelotero, quien en 1985 tuvo ese inmenso privilegio.

Jiguaní ha triunfado nueve veces. Fue durante la década de los años 80 del siglo pasado (se llevó seis campeonatos) un hueso durísimo de roer, pues no solo tenía peloteros de la talla de Pedro Mora, Félix Benavides, Ibrahim Fuentes, Rodolfo Bencosme, Silvino Gómez y Alberto Oduardo, sino también porque su público convertía el estadio Ramón Gómez en un verdadero manicomio, donde a los contrarios les resultaba difícil vencer.

Lamentablemente, el trabajo de ese territorio cayó de manera súbita y nunca más ha podido levantarse. Basta ilustrar que no gana desde hace 30 años (1993) y que no discute una final desde 1996. De modo que, aunque no

se puede borrar el pasado, hoy no clasifica entre los "monstruos", como dicen algunos.

Todos quisiéramos ver nuevamente aquellas congas contagiosas y espectaculares que se movían hasta Yara y Campechuela para alentar a los hoy llamados Ganaderos; pero mucho tendrá que hacer Jiguaní en la base para revivir ese entusiasmo.

Yara también ha logrado entrar al festín de los cuatro grandes, y tiene seis títulos. Alcanzó el primero en 1979, bajo la dirección de otro inolvidable, Agustín Arias Tornés (1942-2016). El oriundo de La Sal actuó como jugador-director entonces y su última campaña fue en 1982, cuando lideró los bateadores en la VIII Selectiva, con 404.

Los yarenses obtuvieron su último galardón en 2016, pero luego no han podido subir a lo más alto del podio. Al año siguiente no clasificaron para la final, cuando se vieron sorprendidos por Niquero en su zona. Lo consiguieron en 2018 y 2019, ocasiones en que fueron superados por los de la capital provincial.

Vale acotar en este resumen abreviado de nuestras series que, además de esos cuatro grandes, solo otros tres equipos discutieron el trofeo y finalmente terminaron en segundo lugar: Buey Arriba en 2000, 2012 y 2022 (en este último se jugó una triangular y fue un juego extra), Río Cauto en 2004, 2005, 2013 y 2015, y Niquero en 2017.

Manzanillo, Media Luna, Pilón, Bartolomé Masó, Cauto Cristo y Guisa ni siquiera han conquistado una medalla de plata.

Con las últimas modificaciones -división en tres zonas geográficas- tal vez se sumen más selecciones al "selecto club". O tengamos nuevos medallistas. ¿Quién sabe? Le haría muy bien a la pelota en Granma, aunque los que siempre han ganado piensen lo contrario.